
Виктор Горбачев

Известный 
предприниматель в колонке 
для «Салiдарнасцi» — 
про уроки математики и 
реальную жизнь.

От трагедии до катастрофы — 
один крок. Или шаг. Или срок? Пре-
зидентский. Вы думаете, я все пре-
увеличиваю и пытаюсь нагнетать 
обстановку? Нет, как есть — так есть. 
Ибо цифры говорят о многом.

Можно долго вешать «лапшу на 
уши» электорату и искать врагов за 
пределами страны. Можно все свои 
просчеты списывать на пятую колонну. 
Но стоит вникнуть в цифры, и все воз-
вращается на круги своя. И тут ты по-
нимаешь, почему математику в учеб-
ных заведениях пытаются отодвинуть 
на задний план, а на ее место — свою 
историю и идеологию встроить. 

Вот, смотрите, только за 6 меся-
цев 2019 года, вид на жительство 
в одной лишь Польше получили 23 
тысячи белорусов. А это, много или 
мало, но численность целого Бере-
зинского района.

То есть за полгода — минус один 
район. И это только в одну страну. А 
сколько в другие? А сколько без вида 
на жительство — пока лишь только на 
заработки?
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Горбачев: «Как только Лукашенко  
занял свое место, тут же началось»

Ян Буян

Бывший премьер-министр 
Вячеслав Кебич, сам того 
не желая, охарактеризовал 
и себя, и нравы, царящие в 
Беларуси.  

«А эти книжки можно читать?»

Цитата довольно длинная, но она 
того стоит. В интервью kp.by Вячес-
лав Кебич заявил:

– Сегодня чиновник средней руки 
боится рисковать, а ведь их работа 
должна быть связана с грамотным 

риском. Представляете, когда я из-
дал свои три книги, некоторые чи-
новники у моего заместителя спра-
шивали: «А эти книжки можно читать? 
Крамолы нет?»

Но я, прежде чем издать первую 
книгу, обратился в администрацию 
президента: «Вы прочитайте и скажите 
– может, вы хотите что-то подправить?» 
Держали три месяца, потом дали до-
бро с небольшими корректировками – 
после того, как я позвонил с вопросом: 
«Так можно печатать или нет?..»

– Вот вы говорите, что нужно 
рисковать, а сами… Зачем проси-
ли разрешения?

– Да, боялся – как меня поймут? И, 
если честно, нет-нет да и просколь-
знет мысль: «А вдруг пенсию отбе-
рут?..

Когда каждый сам по себе, 
проигрывают почти все

Это что-то невероятное: в свои 83 
года Кебич говорит не о том, что бо-
ится смерти или болезней, а о страхе 
перед начальством: «Как меня пой-
мут?» И этим вопросом он задается 
по поводу книги, изначально лояль-
ной к нынешним властям! 

Чего боится Кебич  
(глубоко символичная история)

(Окончание на 6-й стр.)
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 ПОЛИТИКА

Салiдарнасць

Политический 
обозреватель поставил 
под сомнение утверждение 
российского журналиста.

На днях было опубликовано ин-
тервью главного редактора радио-
станции «Эхо Москвы» известному 
украинскому журналисту Дмитрию 
Гордону. В нем Алексей Венедиктов 
высказал мнение, что если Россия 
решит объединиться с Беларусью, то 
этому ничто не помешает.

– А что может помешать? Всё — 
цена вопроса. Я не знаю, как бело-
русский народ... А крымский народ 
нет? А как проголосуют, если будет 
голосование: белорусский народ, 
хотите ли вы жить счастливо и бога-
то вместе с Россией? Да и какая нам 
разница?.. А может быть, нужен со-
всем не референдум, а решение двух 
парламентов. Ну, с депутатами у нас 
разговор короткий, тем более Союз-
ное государство и так есть, — заявил 
Венедиктов.

Политический обозреватель 
Александр Класковский с этим мне-
нием не согласился. В тексте на 
Naviny.by он назвал несколько при-
чин, почему Владимир Путин не смо-
жет присоединить Беларусь одной 
левой.

Во-первых, как считает обозрева-
тель, Александр Лукашенко не захо-
чет оформить через референдум или 
парламент слияние государств. 

– Не раз были вбросы, что бело-
русскому руководителю предлагают 
некую вторую по рангу должность 
в гипотетическом объединенном 
государстве. Но невозможно пове-
рить, что такое предложение ока-
жется заманчивым для человека, 
который, во-первых, давно вошел во 
вкус полного обладания целой стра-
ной, а во-вторых, крайне обостренно 
относится к вопросу своей личной 
безопасности и будущего семьи (в 
широком смысле слова). Стань он 
каким угодно высоким сановником 

в кремлевской системе — любые га-
рантии безопасности не будут стоить 
выеденного яйца. Живые примеры 
перед глазами, когда тамошние фа-
вориты вдруг оказываются не у дел, 
губернатор (Никита Белых) или ми-
нистр (Алексей Улюкаев) может легко 
загреметь в тюрьму и т.д. – полагает 
Класковский.

Это не говоря уже о том, что и у 
белорусского правящего класса, и у 
бизнеса есть серьезные основания 
опасаться, что приход сюда России 
сметет их с нынешних комфортных 
позиций. Социология также показы-
вает, что и среди населения в целом 
идея вступить в Россию непопулярна.

А что если Москва попробует 
по-плохому – через экономические 
рычаги?

– Но Лукашенко, по логике вещей, 
склонен скорее пойти на стагнацию 
или даже проседание жизненного 
уровня белорусов, чем на сдачу не-
зависимости. Белорусы терпеливы, 
а машина обеспечения нужного ре-
зультата на выборах работает безот-
казно. В конце концов, силовой кулак 
таков, что любые майданы можно 
подавить в зародыше, – считает 
Класковский.

Вариант же силового присое-
динения Беларуси аналитический 
мейнстрим считает маловероятным. 
На международной арене Россия 
стала бы в таком случае изгоем в 
квадрате.

– Будут ли в подобном случае бе-
лорусские войска выполнять прика-
зы, станут ли драться? Это не факт, 
если, во-первых, иметь в виду сте-
пень русифицированности личного 
состава, а во-вторых — представить 
себе некую ситуацию управленче-
ского хаоса, например — когда глав-
нокомандующий по каким-то причи-
нам не в состоянии выполнять свои 
функции… В принципе, это и есть 
ахиллесова пята белорусского су-
веренитета — то, что вся система 
завязана на одну персону. Любой че-
ловек, даже в бронированном «май-
бахе», уязвим и уж точно не вечен, 
– отметил политический обозрева-
тель.

Отсюда Класковский делает вы-
вод: голыми руками Беларусь не 
возьмешь, но при нынешней систе-
ме власти и нынешнем руководстве 
риски для суверенитета будут оста-
ваться очень серьезными или даже 
нарастать.

Класковский раскритиковал  
заявление Венедиктова:  
«Голыми руками Беларусь не возьмешь»

Фото Белсат и ТАСС
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 ЭКОНОМИКА

Татьяна Гусева

Экономист — о поручении главы 
государства удвоить производство рыбы в 
Беларуси.

Такую задачу Александр Лукашенко поставил в среду 
во время визита на форелевое хозяйство «Лохва» в Моги-
левской области.

Как сообщалось, в 2019 году в стране планируется 
произвести 16,6 тысяч тонн рыбы (для сравнения — в Бе-
ларусь ежегодно импортируется 180 тысяч тонн).

— Речь не идет о бизнесе, — заметил в экспресс-ком-
ментарии «Салідарнасці» руководитель Научно-иссле-
довательского центра Мизеса Ярослав Романчук. — 
Александр Лукашенко объезжает свои владения. Вчера 
слушал о состоянии подготовки производства пластико-
вых лыж, до этого были совершенно другие темы. Рыба, 
как и сельское хозяйство, его очень интересует. Сначала 
он дал задание собрать 9,5 млн тонн зерна, потом в че-
тыре раза больше дали денег на овечек. Сейчас вот по-
требовал удвоить производство рыбы. Я так понимаю, мы 
готовимся к режиму перехода на подножный корм, к такой 
своеобразной интерпретации реализации стратегии про-
довольственной безопасности.

Экономист оценивает состояние рыбного хозяйства 
как плачевное:

— На грани отрицательной рентабельности и без дота-
ций вообще никакого просвета нет. Убыточных сельхозор-

ганизаций без господдержки 65 %, а рыбных, наверное, 
еще больше. И сколько бы ни вкладывали средств в эту 
отрасль, до тех пор, пока у озер и хозяйств не появятся 
хозяева, ничего не будет. Страсть Лукашенко к рыбе — 
это страсть тратить чужие деньги безответственно.

По мнению эксперта, публичные нагоняи не приведут 
к тому, чтобы появилась ответственность за банкротство 
рыбных хозяйств, не стимулируют появление рынка.

— У нас же рыба почему-то в статусе стратегического 
сырья, стратегического рынка ограничена количеством 
специмпортеров рыбы. Скоро будут точно так же раз-
давать ягоды и грибы, — добавил собеседник «Салідар-
насці». — Как в классической шутке: если белорусским 
чиновникам дать в управление пески Сахары, то песок 
станет дефицитом, и его производство будет убыточным.

Романчук: «Страсть Лукашенко  
к рыбе — это страсть тратить чужие деньги  
безответственно»

Кирилл Иванов

ФПБ призывает 
вести новый механизм 
страхования.

В Федерации профсоюзов Бела-
руси озвучили данные о количестве 
работников, попавших в «пенсион-
ную ловушку» по итогам 2018-го. По 
словам председателя ФПБ Михаила 
Орды, профсоюзы достаточно ча-
сто сталкиваются с ситуацией, когда 
предприятия, испытывающие эко-
номические трудности, не уплачива-
ют за своих сотрудников страховые 
взносы:

— В прошлом году было ликвиди-
ровано 480 предприятий-банкротов, 
а численность работников, за кото-
рых не выплачивались страховые 

взносы, составила почти пять тысяч 
человек.

Профсоюзы выступают за ско-
рейшее решение этого вопроса, 
сообщает сайт ФПБ. В Генераль-
ном соглашении между правитель-
ством, национальными объедине-
ниями нанимателей и профсоюзов 
на 2019−2021 годы заложены обя-

зательства сторон по разработке 
механизма страхования от невы-
платы зарплат и страховых взно-
сов.

Контекст: пенсионная 
реформа

Напомним, что в конце июня ми-
нистр финансов Максим Ермолович 
сообщил о проведении оценки эф-
фективности пенсионной реформы, 
которую организуют Минфин и Мин-
труда.

Поэтапное повышение общеуста-
новленного пенсионного возраста 
началось в Беларуси с января 2017-
го. Предполагается, что к 1 января 
2022-го мужчины будут выходить на 
заслуженный отдых в 63 года, а жен-
щины — в 58 лет.

Цифра дня. Сколько белорусов попали  
в «пенсионную ловушку»

Фото Intex-press



 ОБЩЕСТВО

Салiдарнасць у iнтэрнэце     15 жнiўня   2019       №4364

 ЗАЦЕПИЛО!

Кирилл Иванов

А также цементные заво- 
ды и другие жертвы непроду-
манных действий властей.

Вы еще не забыли об амбициоз-
ных планах властей произвести и 
продать 6 миллионов погонных ме-
тров тканей? Речь идет о «Камволе», 
в который государство вложило бо-
лее 100 миллионов долларов.

В одном из интервью глава кон-
церна «Беллегпром» Татьяна Лугина, 
когда речь зашло об этих планах, за-
далась вопросом:

— Произвести мы, наверное, смо-
жем. Вопрос понимания, куда мы 
будем реализовывать. Понятно, что 
нас ни на один рынок так просто не 
пустят. Ниши заняты, как и в любом 
другом ассортименте.

Но сложность поставленной за-
дачи не смутила чиновницу и далее 
в интервью она начала рассуждать о 
вариантах ее выполнения.

О том, чем может закончиться по-
следовательность «сначала постро-
им/модернизируем предприятие 
— выпустим продукцию — а там и по-
смотрим, куда ее будем продавать», 
мы видели уже не раз.

Самый свежий пример — госпред-
приятие «Березатара», находящее-
ся в стадии ликвидации. На его базе 
был реализован одобренный главой 
государства проект по созданию упа-
ковки для жидких пищевых продуктов 
типа «тетрапак».

Но из-за того, что предприятие 
начало работу до появления в стране 
собственного сырья, выпускаемая им 
упаковка оказалась никому не нужна.

В итоге возникли проблемы с воз-
вратом кредитных ресурсов, попытки 
найти нового инвестора ни к чему не 
привели.

— Это новое предприятие, которое 
не проработало ни одного дня. Заявле-
ние в суд о его экономической несосто-
ятельности (банкротстве) было подано 
собственником — Минсельхозпродом. 
Мы пытались его санировать, но, к со-
жалению, безуспешно, — слова предсе-
дателя Экономического суда Брестской 
области Сергея Кулака звучат как приго-
вор не только березовскому заводу.

Но и другим проектам государ-
ства, запущенным без предваритель-
ных расчетов и четкого понимания, 
кому в итоге продавать готовую про-
дукцию. Так уже было в цементной 
отрасли. А на подходе у нас запуск 
собственной АЭС.

praca-by.info

5 августа Минский областной суд рассмо-
трел апелляционную жалобу Вячеслава 
Сырицы к СПК «Агрокомбинат Снов» о взыска-
нии выплат за работу в сверхурочное время.

«Несмотря на то, что наши доводы полностью поддер-
жаны прокурором, судебная коллегия Миноблсуда откло-
нила жалобу», - сообщил юрист Александр Войтешик, ко-
торый представлял интересы истца в суде:

– В 2018 году Сырица сверхурочно отработал около 
500 часов, которые наниматель ему не оплатил. Рабо-
тодатель признал, что не оплатил сверхурочные работы 
на сумму около 2500 рублей, однако просил применить 
трехмесячный срок обращения в суд, неправильно истол-
ковав норму коллективного трудового договора. В доку-
менте указано, что суммированный учет рабочего време-
ни относится только к иным водителям, за исключением 
Сырицы (с ним не был подписан трудовой договор).

– Ответчик заявил в суде, что СПК обязан был платить 
Вячеславу Сырице помесячно, а не раз в год, следова-
тельно, истец пропустил сроки обращения в суд. Мы на-
стаиваем на применении нормы о суммированном учете 
рабочего времени, - считает Александр Войтешик.

Вячеслав Сырица намерен обжаловать решение пред-
седателю Миноблсуда в надзорном порядке.

20 марта 2019 года Вячеслав Сырица обратился в ко-
миссию по трудовым спорам «АК Снов» с заявлением об 
оплате за сверхурочно отработанное время в 2018 году. 
Водителю выплатили 229 рублей 35 копеек за перера-
ботку времени в декабре 2018 года. А вот за сверхурочно 
отработанное время в январе-ноябре 2018 года Сырице 
решили не платить по причине истечения срока.

Истец обратился в суд. 15 мая 2019 года суд Несвиж-
ского района отказал в удовлетворении исковых требова-
ний Вячеслава Сырицы.

Водитель агрокомбината «Снов»  
отработал сверхурочно свыше 500 часов.  
Но взыскать деньги не может

Как «не работавшее и дня» предприятие- 
банкрот шлет привет «Камволю»
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 ОБЩЕСТВО

Салiдарнасць

Стране нужно 
раскрепостить умников.

О том, как сделать Беларусь цве-
тущим садом на примере движения 
братьев Джона и Хэнка Грин, пишет 
экономист Ярослав Романчук.

— Братья Джон и Хэнк Грин ини-
циировали движение Nerdfighteria в 
2007 году. За это время появилась 
многомиллионная субкультура nerd 
fighters. Это преимущественно он-
лайн сообщество, которое борется 
в интеллектуальной «серостью», по-
средственностью и негативным вос-
приятии мира.

Девиз борцов с агрессивными 
антиумниками – don’t forget to be 
awesome или не забывай быть класс-
ным/крутым! Умники против тупости, 
апатии и фаталистического воспри-
ятия мира «весь мир – дерьмо; все 
вокруг идиоты; нечего рыпаться – мы 
всё равно умрём».

В 2012-м братья Грин создали 
фонд сокращения всего плохого в 
мире (Foundation to Decrease World 
Suck). Шикарное слово «worldsuck» 
означает «всё плохое в мире» (анто-
ним – «всё классное в мире»). Этот 
фонд финансирует много интерес-
ных образовательных, благотвори-
тельных проектов.

Слово «nerd» означает «ботан» или 
«умник». Это человек-зубрилка, кото-
рый сидит за книгами, предпочитает 
познание развлечениям в шумных, 
буйных компаниях.

Умники среди молодёжи – в яв-
ном меньшинстве. Как правило, они 
не сильны в спорте. Не делают став-
ку на своё физическое развитие. Они 
увлечены получением новых знаний. 
Они дружат с книгами, энциклопеди-
ями, справочниками и всем тем, что 
позволяет расширить кругозор и от-
ветить на вопросы, что, где, когда и 
почему.

В мире отрицания разума, пост-
правды, засилья информационных 
фейков, политизации и идеологиза-
ции науки и образования умники ста-
новятся изгоями. Их клюют и запу-
гивают физически развитые тупицы 
с куриными мозгами. Их гнобят под-

ростковые стада тусовщиков.
Даже учителя и преподаватели 

не знают толком, что с ними делать. 
Часто они их презирают и бояться, 
потому что они умные, задают неу-
добные вопросы и требуют знаний, 
а не праздного времяпровождения в 
школе/университете.

Из-за разных форм травли умни-
ков общество деградирует, а сами 
умники приобретают целый букет со-
циальных, психологических проблем. 
Антипросветительское общество во-
круг вбивает им в голову разрушаю-
щее «Твоё горе – от ума!»

Умников не пропускают во власть. 
Начальники-«серости» их боятся и 
сторонятся. Начальники в государ-
ственных коммерческих структурах 
тоже не чтят умников, потому что они 
их схемы «распил-откат-занос» раз-
гадывают на раз-два.

Беларуси нужно движение умни-
ков.

Людей, которые выбирают кни-
гу, а не телевизор, науку, а не ми-
стику, факты, а не мнения, профес-
сионализм, а не лизоблюдство. В 
свете борьбы с worldsuck нам нужна 
системная, умная, пассионарная 
борьба с Belarussuck, со всем плохим 
в Беларуси. Плохого в нашей стране 
много, слишком много, чтобы умники 
со школьной, университетской ска-
мьи пробились в руководство компа-

ний, организаций и структуру власти.
Стены и шлагбаумы, которые «се-

рость» построила в нашей стране, 
заставляют умников уезжать из стра-
ны, уходить в себя, прятать своё «я» 
в отключающих мозг субстанциях или 
направлять красоту своего мозга на 
интеллектуальные «шахматы» – нечто 
отвлечённое от действительности, не 
имеющее отношения к гражданской/
политической активности.

Беларуси нужно раскрепостить 
умников. Вернее, сами умники долж-
ны себя раскрепостить. Братья Джон 
и Хэнк Грин в Америке показали, как 
это можно делать. Nerd fighters – это 
мы, борцы с Belarussuck.

Это борьба не вилами, топора-
ми, автоматами или ракетами. Это 
борьба словами, фактами, научными 
теориями, логикой причинно-след-
ственных связей, а также сострада-
нием, сопереживанием и взаимной 
поддержкой.

Каждый, кто делает свой вклад 
против Belarussuck, кто действу-
ет под лозунгом «Не забывай быть 
классным!» – наш человек. Чем боль-
ше нас будет, чем чаще и последо-
вательнее мы будет делать Добро и 
очищать страну от suck (всего плохо-
го), тем выше шансы для Беларуси не 
потерять тех умников, которые могут 
превратить нашу страну в цветущий 
сад. Только им такая задача по плечу.

Романчук: Кто и как спасет Беларусь  
от «всего плохого»

Ярослав Романчук, фото Радыё Свабода
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То есть речь, похоже, идет о том, достаточно ли похва-
лил нынешнее руководство Беларуси или нужно добавить 
панегириков…

Ну и конечно фраза «А вдруг пенсию отберут?» Она у 
Вячеслава Францевича намного выше средней зарплаты 
по стране, но…

Это же позор, что в Беларуси в XXI веке огромное ко-
личество людей живет в страхе. И одна из самых распро-
страненных фобий среди пожилых – лишиться пенсии. 
Если бы этого боялись только малограмотные люди в 
деревнях, то их тревоги можно было бы списать на неин-
формированность. Но Кебича в недостатке знаний о вла-
стях вряд ли можно заподозрить.

Конечно, даже в наших реалиях пенсию не отбирают. 
Сказанное бывшим премьер-министром невольно отраз-
ило общую атмосферу в стране, для которой состояние 
перманентного испуга стало нормой.

И, разумеется, на этом фоне прекрасен посыл о том, 
что рисковать надо, но делать это должны другие. А я тем 
временем лучше лишний раз перестрахуюсь.

Самое печальное в том, насколько в Беларуси рас-

пространена такая модель поведения. Её последствия 
очевидны: когда каждый сам по себе, проигрывают почти 
все. Проигрывают, проживая жизнь зайца, вечно петляю-
щего, чтобы разминуться с хищником.

Фото Павла Мартинчика, kp.by

Чего боится Кебич  
(глубоко символичная история)
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Максим Черный

Журналист и телеведущий Леонид 
Парфёнов выступил с речью, которую можно 
отнести ко многим авторитарным лидерам, в 
том числе, белорусскому.

На Рождественском международном турнире любите-
лей хоккея, победу на котором традиционно одерживает 
команда главы Беларуси. Фото СТВ

На VK Fest 5 Парфёнов заявил, что над происходящим 
в наши дни будущие поколения будут смеяться.

– Всякий раз при задержавшемся правлении, когда 
правитель утратил связь с действительностью и не очень 
представляет, что он транслирует во вне… все, конечно, 
приводит к тому, что потом это выглядит анекдотически, – 
сказал телеведущий. – Потом мы сами будем объяснять, 
что «время было такое». Попомните, это совсем скоро 
произойдет.

В 1966 году великий вождь и учитель, кормчий народ-
ного Китая Мао Цзэдун в 73-летнем возрасте переплыл 
Янцзы. Это очень бурная река, в том месте было полто-
ра километра ширины. Если основываться на сообще-
нии агентства «Синьхуа», то председатель Мао в 73 года 
плыл в бурливой реке (она не для купания в принципе, там 
страшное течение) со скоростью 14 км в час…

Это сейчас смешно. А тогда время было такое. Ваши 
внуки будут спрашивать: как это Путин забрасывал в 
одном матче 10 шайб?! И вы должны будете объяснить, 
как может быть результативность в 3,5 раза выше, чем у 
Овечкина.

И они никогда не смогут вас понять. Ну окей, ну играл, 
ну все поддавались… но зачем во времена информаци-
онных технологий об этом сообщать-то?! И вы не найдете 
никакого другого аргумента кроме одного: время, внучек, 
тогда было такое. 

Какой фразой потомкам будут объяснять  
абсурд при нынешних политических режимах

ПРОФСОЮЗЫ  1.08.2019
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Лидер Белорусского независимого 
профсоюза Максим Позняков пишет на 
Белорусы и рынок, что Трудовой кодекс – это 
обновление без улучшения.

Новая редакция Трудового кодекса, по сути, никаких 
серьезных положительных нововведений не содержит. В 
отличие от отрицательных.

В минувший вторник Александр Лукашенко подписал 
закон, который внес изменения в Трудовой кодекс. Глав-
ным новшеством стало включение в него ряда норм де-
кретов № 5 и 29. В Белорусском независимом профсою-
зе убеждены в том, что данные изменения не улучшают, а 
ухудшают положение наемных работников в стране.

Напомню, декрет № 29 «О дополнительных мерах по 
совершенствованию трудовых отношений, укреплению 
трудовой и исполнительской дисциплины», принятый 
еще в 1999 году, ввел в Беларуси контрактную систему. С 
тех пор почти все работники были переведены на кратко-
срочную форму найма.

Принятый в 2014-м декрет № 5 предоставил работода-
телям возможность существенно изменять условия труда 
без согласия работников. Тогда эти документы анонсиро-
вались как временные правовые акты, призванные стаби-
лизировать экономическое положение в стране. Теперь 
данные нормы закреплены в Трудовом кодексе. На мой 
взгляд, это прямой путь к современному рабству.

Основная проблема кроется в том, что человек, заклю-
чивший контракт, не может уволиться по собственному жела-
нию, а только с согласия нанимателя. Однако получить такое 
согласие удается далеко не всегда. Найти замену — задача 
не из легких, особенно если работник — хороший специа-
лист или если зарплата оставляет желать лучшего, а очередь 
из кандидатов на такую вакансию вряд ли выстроится.

В результате сотрудник вынужден либо работать до 
окончания контракта, либо совершить дисциплинарный 
проступок (например, прогул), чтобы быть уволенным по 
статье. Стоит ли говорить о том, что подобная запись в 
трудовой книжке значительно снизит привлекательность 
работника в глазах потенциальных нанимателей? Таким 
образом, данная норма фактически является одной из 
форм принуждения к труду.

С другой стороны, краткосрочные контракты дают 
возможность разрывать трудовые отношения без объяс-
нения причин: закончился контракт и все. Это также гро-
зит негативными последствиями. Для того чтобы плани-
ровать свое будущее, заводить семью, брать кредиты на 
жилье, людям, прежде всего молодежи, нужны стабиль-
ность и уверенность в завтрашнем дне.

Сегодня государство не дает никаких гарантий, что 
завтра человек не окажется на улице. Все это приведет 

к тому, что проблема миграции еще больше усугубится.
Еще одним крайне спорным положением, перекоче-

вавшим в Трудовой кодекс из декрета № 5, является пра-
во нанимателя частично или полностью лишать работ-
ников премий и других стимулирующих выплат на целый 
год. На некоторых предприятиях оклад составляет лишь 
мизерную долю зарплаты, а основная ее часть приходит-
ся именно на дополнительные выплаты. Как следствие, 
даже из-за незначительного дисциплинарного проступка 
работник может быть обречен на нищенское существова-
ние в течение целого года.

Сомнительны и другие нормы кодекса, преподнесен-
ные как некие положительные нововведения. Например, 
отпуск на 14 дней для отцов в связи с рождением ребенка 
фактически не является отпуском, поскольку он должен 
быть оплачиваемым. Отпуск же за свой счет можно было 
брать и так. Это не нововведение.

То же самое касается и положения декрета, в соот-
ветствии с которым работодатель обязан предупреждать 
работ ника об изменении существенных условий труда за 
30 дней до их вступления в силу, а не за неделю. Дело в 
том, что данная обязанность была зафиксирована и в ста-
ром Трудовом кодексе. Семь дней были прописаны в де-
крете № 5, однако переносить эту норму в обновленный 
кодекс, к счастью, не стали.

Поправок, которые действительно назрели в связи с 
развитием нестандартных форм занятости, таких как аут-
сорсинг, аутстаффинг и проч., в Трудовом кодексе нет. 
Сегодня такие виды занятости не регулируются законо-
дательством. Кого считать, например, работодателем в 
подобных трудовых отношениях, не совсем понятно.

Таким образом, никаких серьезных положительных но-
вовведений обновленный Трудовой кодекс не содержит. 
Он только ухудшает положение наемных работников и 
фактически легализует принудительный труд и возмож-
ность платить сотрудникам копейки.

Лидер БНП:  
«Государство не дает никаких гарантий,  
что завтра человек не окажется на улице»

ПРОФСОЮЗЫ  1.08.2019
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И вновь цифры. 1994 год, числен-
ность населения Беларуси — 10 мил-
лионов 250 тысяч. Это был первый 
срок. На дворе 2019 год — числен-
ность населения уже 9 миллионов 475 
тысяч. Чувствуете разницу? Это мате-
матика. И это — «страна для жизни».

Или про наш язык, про роднень-
кий. В 2018/2019 учебном году в 

Беларуси учились на белорусском 
языке только 9,7% учеников первых 
классов. И почти все из этих процен-
тов — в сельской местности.

Для сравнения: в 1994 году в пер-
вый класс с белорусским языком 
обучения набрали 58% учеников, а в 
1995-ом — только 19,5%.

То есть, как только Лукашенко за-
нял свое место, тут же началось… И с 
каждым годом все меньше и меньше 

детей изучают родной язык. Еще лет 
пять такого правления, и все может 
свестись почти к нулю.

Ситуация страшная. И виноваты в 
этом мы все, живущие здесь и счита-
ющие себя белорусами.

Але?! Ажыве і Беларусь, і мова. 
Спадзяюся, будуць людзі з розумам у 
новай уладзе. А пока — в нашем доме 
беда, а мы крок за кроком терпеливо 
продолжаем идти.

Горбачев: «Как только Лукашенко  
занял свое место, тут же началось»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Дмитрий Растаев

Почему наша жизнь – кла- 
дезь незамутненного абсурда.

Мысль о том, что наша цель от 
рождения – делать Кафку былью, не 
нова. На эту тему приличные люди на-
чали рефлексировать ещё во времена 
СССР. Но актуальна она и сегодня – для 
тех осколков «великого и могучего», 
которые после его крушения так и не 
двинулись за цивилизованным миром.

На днях прекрасное в интервью жур-
налу «Государственный контроль» дал 
глава КГК Леонид Анфимов. Интервью-
еру он рассказал, что из 4 тысяч про-
верок, проведённых его ведомством, 
только 57 завершились без замечаний.

«С одной стороны, это радует, так 
как проверяемые оказались чисты пе-
ред законом. С другой, настораживает. 
Может, компетенции проверяющих не 
хватило для выявления нарушений?» – 
поделился сомнениями Анфимов, до-
бавив, что «в любом случае «холостые» 
проверки не красят контролеров».

Это напомнило мне недавний раз-
говор с одной предпринимательни-
цей, приоткрывшей занавес подно-
готной отечественных проверок.

Зашёл я как-то подстричься в не-
большенькую цирюльню – такую, где 
хозяйка, сама себе и директор, и 
мастер, и уборщица. Ну, а пока шла 
стрижка, разговорились мы под щёл-
канье ножниц. То, сё, кино, Басё…

А это было как раз после того, как 
гарант отечественной стабильности в 
очередной раз пошёл топить за раскре-
пощение бизнеса (он его который год 

уже «раскрепощает», всё никак раскре-
постить не может), требовал «уйти от 
практики необоснованных проверок».

Ну, я и говорю полувсерьёз, полу-
шутя – вам, бизнесменам, теперь лафа, 
вас теперь меньше, небось, проверяют. 
«Ага, – рассмеялась парикмахерша. – 
Мы этих баек уже наслышались, и этой 
«лафы» уже нахлебались». И рассказа-
ла мне историю, произошедшую как 
раз после президентских разносов.

Пришла к ней в салон проверяю-
щая. Неважно, из какого ведомства – 
негласная цель проверок у нас чаще 
всего одинакова: содрать побольше 
штрафов. Ну, порыскала она, поры-
скала, никаких нарушений не нашла. 
Но уходить не торопится, перемина-
ется с ноги на ногу. «Что-то не так?» 
– интересуется хозяйка. «Да понима-
ете, – отвечает та. – Если я у вас ни-
чего не найду, с меня голову снимут».

– Так мы полчаса с ней потом сиде-
ли, вспоминали разные нормативки, и, 
в итоге, она меня оштрафовала за ве-
дро, которое как-то не так было оформ-
лено, – усмехается парикмахерша. – И 
выписала мне штраф по минимуму.

От удивления я чуть с кресла не 
свалился.

– А просто взять и послать её вы 
не могли?

– Могла. Но она ж бы зуб на меня 
затаила, и потом всё равно бы за 
что-нибудь да штрафанула, но уже 
по-полной. Так пусть лучше за каку-
ю-нибудь мелочь штрафует по мини-
муму. Да и жалко мне её стало – им 
ведь и правда за это влетает.

То есть высочайший наказ – «если 

основания для проверки не подтвер-
дились, то вы должны за это отвечать» 
– наши проверяющие, похоже, поняли 
по-своему. А бизнес мало того, что 
боится им перечить, так ещё и сердо-
больно входит в положение, жалеет.

И вот кто после этого скажет, что 
мы живём не в романе Кафки?

По мотивам этой истории мож-
но было бы снять короткометражный 
фильм – и он на любом кинофестивале 
взял бы увесистый приз. И критики бы 
ещё языком потом цокали – мол, ах, ах, 
какая богатая у автора фантазия! Это ж 
надо было так завернуть: жертва, жалея 
палача, вместе с ним выдумывает повод 
для казни! А это не фантазия вовсе и не 
заворот – это наша белорусская жизнь, 
кладезь незамутнённого абсурда.

Возможно, 57 «чистых» проверен-
ных, которые так огорошили това-
рища Анфимова, это те самые бес-
сердечные куркули, те равнодушные 
вшивые блохи, которые не проявили 
жалости к бедным контролёрам и не 
стали выдумывать нарушений себе на 
штраф. Денег им, понимаешь ли, жал-
ко на штрафы – а то, что контролёрам 
потом отдуваться за их чистоту, этим 
чистюлям до лампочки. Не по-бело-
русски это, ох, не по-белорусски.

Растаев: «Кто после этого скажет,  
что мы живем не в романе Кафки?»


